



Notre forteresse

Après le tremblement de terre qui a frappé les environs du Japon en 2011 et le tsunami dévastateur qui a inondé les régions côtières, des scènes terribles se sont déroulées.

Une fois qu'ils ont compris ce qui se passait, les gens ont désespérément tenté d'échapper aux eaux déferlantes. Ils couraient sur les collines, grimpait sur les toits des maisons et des immeubles, s'accrochaient à tout ce qui leur tombait sous la main pour éviter que les flots les emportent. Malheureusement, des dizaines de milliers de personnes ont péri.

La contemplation de ces images bouleversantes nous rend reconnaissants de notre ferme espérance en Dieu. Les Écritures disent que notre Dieu se compare à une forteresse qui ne sera jamais emportée, même si toutes les eaux de l'océan s'élèvent contre elle. Dieu est notre refuge dans toutes les tempêtes, un lieu sûr où nous pouvons toujours trouver refuge (Ps 46.1-3).

Salomon enseigne cette vérité fondamentale dans Proverbes 18.10 : « *Le nom de l'Éternel est une tour forte; le juste y court, et s'y trouve hors d'atteinte.* »

Dans un pays comme Israël, la sécurité n'est jamais acquise. Pendant longtemps, les Israélites ont vécu dans la crainte des tribus pillardes et des nations envahissantes. On pouvait tranquillement se trouver dans son champ, occupé à cultiver son orge, quand, soudain, un nuage de poussière apparaissait à l'horizon. On tendait l'oreille au bruit des sabots qui s'accéléraient, on guettait l'éclat des épées, et alors on savait que se mettre à l'abri devenait urgent.

En plein air, on risquait d'être abattu, mais dans une ville voisine, derrière ses remparts et dans ses hautes tours, on pouvait se mettre à l'abri; c'est donc là qu'on se rendait.

De même, « *le nom de l'Éternel est une tour forte; le juste y court, et s'y trouve hors d'atteinte.* »

Dieu se tient comme une tour qui ne tombera pas. Il est un refuge qui restera toujours assez haut, assez fort, assez sûr.

Dans ce verset, nous devons remarquer que c'est le nom de Dieu qui est puissant : son *nom* est une tour forte. En effet, le nom de Dieu révèle qui est Dieu, sa nature et sa gloire. Il ne fera jamais rien qui contredise son caractère, la manière dont il s'est révélé dans la Parole, dans le monde et par le Christ. La bonne réputation de Dieu demeurera toujours intacte.

Comme le chante David dans le Psaume 18.2 : « *L'Éternel est mon rocher, ma forteresse et mon libérateur, mon Dieu, mon rocher, ou je me réfugie, mon bouclier, la force qui me sauve, ma haute retraite!* » Chaque nouvelle image évoque la force et la fiabilité : Dieu est un rocher et une forteresse, une force et un Sauveur, un bouclier et un refuge.

David affirme avec autant d'insistance qu'un être humain peut en parler : « Ce Dieu est un Dieu en qui nous pouvons avoir confiance, en toutes choses et en tout temps. Son nom est une tour et une forteresse vers laquelle nous pouvons courir, sans jamais être emportés. »

Dans Proverbes 18.10, on remarque aussi que les justes *courent*. Lorsque nous devons faire confiance à Dieu, nous ne devrions pas hésiter. Reconnaître sa grandeur et se réfugier immédiatement auprès de lui le réjouit et le glorifie. Nous pouvons faire appel à Dieu dans nos moments de crise, mais pas seulement dans ces moments-là. invoquer son nom, chercher l'aide du Christ, devrait toujours être notre réflexe, notre instinct sacré. Même si nous ne comprenons pas toujours comment il peut nous secourir, nous pouvons lui faire confiance sans réserve.

Si vous connaissez le grand nom de Dieu, pourquoi vous réfugier dans des abris voués à s'effondrer? C'est le contraste proposé par le verset suivant de Proverbes 18. Immédiatement après que Salomon ait dit : « *le nom de l'Éternel est une tour forte; le juste y court, et s'y trouve hors d'atteinte* » (v. 10), il enseigne ceci au verset 11 : « *La fortune du riche est une ville forte; dans son imagination, c'est comme une muraille qui est hors d'atteinte.* »

Salomon comprend que nous puissions être tentés de nous fier à la richesse, ou à la compagnie de nos amis les plus chers, ou à l'affection chaleureuse de notre conjoint. Nous nous sentons en sécurité dans notre position terrestre, en nous fiant à notre intelligence et à notre charme, et nous pensons que nous ne tomberons pas. Cependant, notre sécurité peut s'effondrer. Cette tour peut brûler, cette ville forte peut être anéantie, et, en un instant, il ne nous reste plus rien.

Quelle est donc *vos* tour forte?

Les justes disposent d'une tour forte. Ceux qui croient en Dieu possèdent une forteresse inébranlable, un rempart infranchissable. Lorsque nous courons vers l'Éternel, nous nous trouvons en sécurité. Lorsque nous invoquons le nom de Dieu avec foi, il nous répondra toujours, par amour pour le Christ, comme il l'a promis (Jn 14.13-14).

Salomon l'a dit dans Proverbes 14.26 : « *Celui qui craint l'Éternel a une grande confiance, et ses fils ont un refuge auprès de lui.* »

Faites du nom du Dieu vivant votre assurance et votre refuge. Courez vers lui comme vers une tour forte!

Reuben Bredenhof, professeur de théologie

Traduit de « Your Strong Tower », *Unfolding the Word*, 14 avril 2023.

L'auteur a servi comme pasteur des Églises réformées canadiennes à London, Ontario, et St-Albert, Alberta, puis pasteur de l'Église réformée libre de Mount Nasura, en Australie. Il est maintenant professeur de ministère et de mission au Séminaire théologique des Églises réformées canadiennes à Hamilton, Ontario, Canada.

www.ressourceschretiennes.com



2026. Traduit et utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons.
Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))